
Кто разделил страну надвое? 
И кто выиграл после перемирия? - 

21:00 (мск)

Уроки корейской 
войны

Продолжение на стр. 14 ‣Читайте на стр. 10 - 11 Читайте на стр. 10 - 11 ‣‣

Галина КОВАЛЕНКО

Олега Зубкова из пасти 
напавшего на него хищника 
спасли пресс-секретарь  
и один из посетителей.

22 июня в «Тайгане» было людно. Лето, 
выходной, Крым. Конечно, немало жела-
ющих понаблюдать за жизнью хищников 
в условиях живой природы, пройтись 
по мостику над огромным вольером со 
львами. Особая удача, как считали мно-
гие,  - увидеть владельца парка Олега 
Зубкова прямо в обнимку со львом, 
играющим с ним, как с котенком. Такие 
шоу Олег часто устраивал для журнали-
стов и гостей. 

Лев напал  
на директора 
сафари-парка 
«Тайган»
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Как будет работать Как будет работать 
закон о защите закон о защите 
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Евгений БЕЛЯКОВ

В 2026 году ее 
повысят дважды. 

Конкретнее  - с  1  фев-
раля и с 1 апреля. Такая 
же схема использовалась 
раньше - до 2016 года. Но 
с тех пор пенсии ежегодно 
поднимали только 1 января. 
Инфляция была предсказуе-
мой, и бюджету было легко 
планировать индексацию.

Но в последние пару лет 
ситуация поменялась. Ин-
фляция ускорилась, про-
гнозировать ее стало все 

сложнее. В итоге в прави-
тельстве решили перейти 
на старую схему: с 1 фев-
раля пенсию поднимут на 
уровень инфляции предыду-
щего года, а с 1 апреля - на 
уровень дополнительных до-
ходов бюджета Социально-
го фонда России.

С инфляцией все понят-
но: в  январе 2026  года 
Росстат подведет итоги  - 
и станет ясно, на сколько 
повышать пенсии. Но что 
такое «уровень дополни-
тельных доходов бюдже-
та СФР»? Глава Минтруда  
Антон Котяков пояснил:

- Во второй этап (с 1 апре-
ля. - Ред.) страховая часть 
будет индексироваться по 
уровню темпов роста зар-
платы в среднем по стране. 
Она в течение года растет 
и влияет на то, какую сумму 
страховых взносов работо-
датели платят в Соцфонд.

Чем сильнее вырастут 
официальные доходы рабо-
тающих, тем больше будет 
прибавка.

Ефремов станет 
играть у Михалкова
Татьяна ЗИМНЯЯ

Режиссер принял 
отсидевшего 
актера в свою 
«Мастерскую «12».

Говорят, дело было так: 
Михаил Ефремов написал 
письмо Никите Михалко-
ву с просьбой помочь вер-
нуться в профессию после 
отсидки, и оно режиссера 
тронуло. Ведь тот знал Еф-
ремова еще ребенком. Как 
бы то ни было, именитый ре-
жиссер дал Ефремову шанс 
вернуться к  нормальной  

жизни после тюремного 
заключения. Напомним, 
в 2020-м он устроил пьяное 
ДТП, где погиб водитель 
встречного автомобиля. 
Из присужденных 7,5 года 
колонии актер отсидел поч-
ти 5 и вышел по УДО в апре-
ле. В театре «Мастерская 
«12» «КП» подтвердили, что 
Михалков взял Ефремова 
в штат. 

Уже известно, в каком 
спектакле дебютирует ар-
тист. Это будет постанов-
ка по сценарию Михалкова 
к его фильму «Без свидете-
лей». В картине 1983 года 

главные роли сыграли Ири-
на Купченко и Михаил 
Ульянов. В спектакле «Ма-
стерской «12» в главных ро-
лях будут заняты Ефремов 
и Анна Михалкова, кото-
рая впервые выйдет на теа-
тральную сцену. Премьеру 
запланировали на  новый 
сезон, то есть состоится 
она не раньше осени.

Газета нашего города ★ Тюмень
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Раз прибавка, два  
прибавка - выйдет пенсия
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НАУКА
Прогноз 
магнитных бурь 
на неделю

ЗДОРОВЬЕ
Как отличить 
сердечную боль 
от невралгии

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 24.06.2025 

Андрей ЗОБОВ

В понедельник Владимир 
Путин встретился в Кремле 
с министром иностранных 
дел Ирана Аббасом Аракчи. 
Обсуждали агрессию 
Соединенных Штатов и путь 
к миру на Ближнем Востоке.

НИКАКИХ ОПРАВДАНИЙ
- Вы совершаете визит в Россию 

в сложный период - в период резкого 
обострения ситуации в регионе и во-
круг вашей страны, - приветствовал 
Аббаса Аракчи Владимир Путин. - На-
ша позиция в отношении происходя-
щих событий хорошо известна. Она 
ясно изложена, артикулирована МИД 
России и в Совете Безопасности Ор-
ганизации Объединенных Наций.

Министр иностранных дел Ира-
на кивнул - речь постпреда России 
в ООН запомнилась многим: Василий 
Небензя заявил, что американские 
атаки «открыли ящик Пандоры», 
и жестко раскритиковал действия 
Вашингтона.

- Не спровоцированная абсолютно 
агрессия против Ирана не имеет под 
собой никаких оснований и никаких 
оправданий, - резко заявил Путин. 
И добавил, что наша страна сдела-
ет все возможное, чтобы остановить 
эскалацию. И пока Россия рассчиты-
вает именно на переговоры.

- Как вы знаете, я провел теле-
фонный разговор и с президентом 
США Дональдом Трампом, с премьер-
министром Израиля, президентом 

ОАЭ и президентом вашей страны, - 
перечислил усилия России для реше-
ния конфликта Путин.

Подробности о дальнейших дей-
ствиях нашей страны обсуждались за 
закрытыми дверьми. Кстати, с рос-
сийской стороны во встрече приняли 
участие не только «завсегдатаи» таких 
переговоров Сергей Лавров и помощ-
ник президента Ушаков, но и заме-
ститель начальника Генштаба Воору-
женных сил адмирал Игорь Костюков.

ИРАН ГОТОВ ОТВЕТИТЬ США
Аракчи, в свою очередь, поблаго-

дарил Россию за поддержку и сло-
вом, и делом. И вспомнил о важно-
сти стратегического партнерства двух 
стран.

- У нас очень близкие и добрые 
отношения. Как вы отметили, и за 
последние годы они стали носить 
стратегический характер. Мы ведем 
консультации с российскими кол-
легами на регулярной 
основе по всем направ-
лениям и вопросам ми-
ровой безопасности.

Глава иранской ди-
пломатии глубоко по-
благодарил Путина за 
оказанную поддержку. 
И заметил, что, несмо-
тря на все усилия, пока 
ситуация только ухуд-
шается. Но Иран готов 
защищаться.

- Агрессивные дей-
ствия Израиля и США 
нарушают все междуна-

родные правила и нормы. Поэтому 
мы сейчас защищаем свои суверени-
тет и страну - и наша защита носит 
легитимный характер, - особо под-
черкнул право Ирана на ответ Арак-
чи. После этого беседа продолжилась 
в закрытом формате.

Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретил-
ся с авторами нового учебника 
по истории с 5-го по 11-й клас-
сы  - помощником президен-
та Владимиром Мединским, 
ректором МГИМО Анатолием 
Торкуновым и руководителем 
Института всеобщей истории 
РАН Александром Чубарья-
ном.

Зачем был нужен новый еди-
ный учебник, объяснил сам пре-
зидент. Однажды Путин открыл 
один из 54 (!) существовавших 
вариантов «Истории России» и 
не нашел подробностей Сталин-
градской битвы! Выяснилось  - 
часть учебников издавалась на 
иностранные деньги.

- У нас были десятки учебни-
ков, в которых давались пря-
мо противоположные оценки, 
искажались факты,  - сказал 
Путин во вступительном слове.

ГЛАВНОЕ 
О НОВОМ УЧЕБНИКЕ

● Учебники по «Всеобщей 
истории» и «Истории России» 
для 10-го и 11-го классов ис-
пользуются в школах с 1 сен-
тября 2023 года. После их 
введения результаты ЕГЭ вы-
пускников существенно вы-
росли.

● Учиться по новым учебникам 
для 5-го и 7-го классов будут с 
1 сентября 2025 года. Для 6-го 
и 8-го классов учебники введут 
в 2026-м.

● Главное отличие нового 
учебника  - интерактивность. В 
нем есть ссылки на архивные до-
кументы, археологию, страницы 
музеев, фильмы  - все, чтобы 
школьники были уверены: они 

учат настоящую историю, без 
искажений.

● Содержание нового учеб-
ника  - от древности до наших 
дней. Великая Отечественная, 
например, занимает теперь 30% 

учебника 10-го класса. А в 11-м 
классе изучают причины спецопе-
рации и подвиги ее героев.

● Учебник будет постоянно об-
новляться - скоро в него добавят 
освобождение Курской области 
и легендарную операцию «Труба».

ОБЯЗАТЕЛЬНА ДЛЯ ВСЕХ
В конце беседы обсудили еще 

две темы. Во-первых, в сентябре 
2026 года будет введен новый 
учебник по обществознанию для 
10 - 11-го классов - тоже общий. 
Во-вторых, Торкунов предложил 
Путину задуматься о том, чтобы 
сделать сдачу истории обяза-
тельной для поступления в гу-
манитарные вузы. Вместо обще-
ствознания.

- Хорошо, это важно. Я, кста-
ти, сдавал историю, когда по-
ступал в университет, - ответил 
президент.
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СВО вошла в историю
 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

СКАЗАНО
«Как повлия-

ют эти события 
на российско-
а м е р и к а н с к и е 
отношения? Это 
разные, разные 
н а п р а в л е н и я . 
У нас есть отношения стратеги-
ческого партнерства с Ираном, 
но мы параллельно занимаемся 
восстановлением наших отноше-
ний с США. И то и другое для нас 
очень важно, ведь от нашего диало-
га с американцами также зависит, 
скажем так, возможность выхода на 
урегулирование по многим другим 
направлениям. Поэтому вряд ли 
одно будет мешать другому».

(Пресс-секретарь президента 
Дмитрий ПЕСКОВ.)

Иран обратился 
к Путину 
после удара США

КСТАТИ
Между Россией и Ираном действует Договор о все-

объемлющем стратегическом партнерстве. Он касается 
не только расширения экономического сотрудничества 
и смягчения последствий санкций США. Но и укрепления 
военного и политического партнерства двух стран.

При этом Владимир Путин открыто заявлял - Иран не про-
сил о поставках оружия в рамках документа. И, наоборот, 
до начала конфликта Россия предлагала Исламской Респу-
блике помощь в укреплении ПВО, но союзники отказались.

А официальный голос МИДа Мария Захарова добав-
ляла: Россия абсолютно привержена духу и букве со-
глашения.

Раньше даже параллельные классы одной школы 
могли учиться по разным учебникам. Теперь учебник 

один - и он собран лучшими учеными страны.

В последние недели Владимир Путин постоянно на связи с Ближним 
Востоком: Россия даже предложила свой вариант выхода 

из конфликта. В понедельник эта работа продолжилась на встрече 
с главой МИД Ирана Аббасом Аракчи (в центре) и послом Ирана 

в России Каземом Джалали (справа).
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Совет Федерации утвердил закон о защите 
русского языка (подробнее - стр. 10 - 11), 
и мы спросили:

От чего и как нужно 
защищать великий 
и могучий?
Максим КРОНГАУЗ, лингвист:

- А надо ли? В языке есть естественное равновесие, не 
связанное с принимаемыми законами. Да, иногда оно нару-
шается. На нас временами падают потоки заимствований. 
Их становится так много, что мы не готовы их обрабатывать. 
Но сейчас не вижу тенденции, опасной для русского языка. 
В 1990-е да, был наплыв англицизмов. Наш язык «обленил-
ся». Раньше мы не ленились произнести «прыжки в длину», 
а сейчас говорим «джампинг». Борьба с ленью - она может 
защитить русский язык. 

Николай КОЛЯДА, режиссер и сценарист:
- Русский язык защищать не нужно. Защищать надо детей 

и стариков. Можно собак и кошек бездомных. А русский язык 
сам себя защитит.

Сергей СТАНКЕВИЧ, историк и политолог:
- Если язык и надо защищать, то от наслоений чуждых, от 

коверканья жаргонного. Но это не требует чрезвычайных 
мер в рамках государства. А вот в международном плане, 
когда вне России сотни тысяч людей считают его родным, 
вот их права на русский язык надо защищать. Вообще цель 
утверждать позиции русского языка выглядит благородной. 
Но достаточно ли адекватны средства, ответ даст время.

Максим СУРАЙКИН, 
экс-кандидат в Президенты России:

- Вопрос норм языка  - это же социокультурное явление. 
У любого народа это формирует психотип сознания. Понятно, 
для чего слепили украинский язык - да, красивый и певучий, 
но созданный на теле искаженного русского, с массой поль-
ских заимствований. «Тротуар» не русское слово, но разве 
кто скажет у нас «топалище»? Есть заимствования, которые 
искажают мировосприятие. А есть масса «рабочих», ставших 
русскими бывших иностранных слов - зачем с ними бороться?

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- Русский язык может и должен защищать себя в виде 

помощи государства школьным учителям русского языка 
и литературы. Престижность преподавания предмета надо 
повышать. А русская литература сегодня довольно далека от 
эталона русского языка. Чтобы брать за образцы те или иные 
современные произведения, надо иметь, полагаю, бОльший 
интеллект, чем для введения запретов на использование тех 
или иных заимствований.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Когда я купил машину, один водитель меня обучал вожде-

нию. И он сказал: не учите правила  - действуйте согласно 
уму. С русским языком тоже так - надо делать по уму. Я не 
знаю другого языка, кроме русского, и для меня мой язык - 
моя родина. Я читаю «Доктора Гарина» Сорокина - там много 
слов на английском, французском, немецком без перевода. 
Я злюсь, не понимая. Или идешь по Тверской, видишь вывеску 
и не понимаешь, там продают овощи или кальсоны. Разве всех, 
для кого русский - родной язык, не надо от этого защищать?

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Вероника УШИНСКАЯ 
(«КП» - Ставрополь»)

Волонтеры выпускают 
в дикую природу птиц, 
пострадавших от разлива 
мазута 15 декабря 
в Черном море.

Самые большие центры по ока-
занию помощи птицам работают 
в Краснодарском крае. Но перна-
тых так много, что подключаются 
и другие регионы. Да и выпускать 
спасенных сразу было рискованно. 
Птицы снова попадали в мазутные 
пятна. Поэтому некоторые, в част-
ности утки, через три дня после 
ЧП (18 декабря) обрели новый дом 
в Ставропольском крае. Здесь за 
их жизнь боролись волонтеры - ле-
чили, отмывали, кормили. Теперь 
первую партию выпустили на волю.

- Когда птиц из Анапы привезли 
к нам в Ставрополь, они были так 
сильно измазаны в мазуте, что не 
могли держаться на воде. Многие из 
них отравились в попытках отмыть 

оперение,  - рассказывают в реа-
билитационном центре «Пеликан».

Телефон центра с самого начала 
ЧП разрывался от звонков с прось-
бами принять пострадавших. Но это 
компенсировал такой же активный 
поток людей, желающих помочь 
в качестве волонтеров.

Перед тем как отпустить уток в ди-
кую природу, их осмотрели и взве-
сили. Потом - путь к Манычским озе-

рам. В этом месте останавливаются 
более 190 видов птиц. Теперь оно 
станет домом и для лысух с поган-
ками с Черноморского побережья.

Птицы, так и не привыкшие к при-
сутствию человека, изо всех сил 
вырываются из рук. Выпущенные по 
одной, они разлетелись и поплыли 
в разные стороны.

- Мы сами до сих пор под впечат-
лением, что у нас наконец получи-
лось выпустить их. Видеть, как они 
снова оказываются на свободе,  - 
бесценно. Ради этого все и делает-
ся, - говорят волонтеры «Пеликана».

Наталья ВАРСЕГОВА

В среднем 
россияне стали 
трудиться 
на 9 минут меньше.

Вы, скорее всего, это-
го не заметили, а рабо-
чий день с начала это-
го года стал короче. 
Росстат, ссылаясь на 
Минтруд, сообщил, что 
средняя фактическая 
продолжительность 
рабочего дня с янва-
ря по март составила 
7,54 часа, а за год он 
уменьшился с 7 часов 
41 минуты до 7 часов 
32 минут.

- Количество отрабо-
танного времени в те-
чение дня и рабочей 
недели в значительной 
степени зависит от со-
стояния экономики, - 
объясняет профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - Если есть эко-
номический рост, то 
растет и количество от-
работанных часов, по-
тому что работники не 
отправляются на режим 
сокращенного рабочего 
времени, нет простоев, 
увеличивается загрузка 
предприятий. Посколь-
ку в первом квартале 
эксперты Минэконом-
развития зафиксирова-
ли охлаждение эконо-

мики, то количество 
отработанного времени 
сокращается.

Официально в Рос-
сии рабочий день ра-
вен 8 часам, однако 
есть страны, где тру-
дятся меньше - напри-
мер, Франция (7 часов), 
Мексика (7,5 часа). 
Есть ли в России воз-
можность «укоротить» 
рабочее время?

- Внедрение на пред-
приятиях и в организа-
циях бережливого про-
изводства, повышение 
квалификации работ-
ников, автоматизация 
бизнес-процессов, вне-
дрение искусственного 
интеллекта в те сферы, 
где это возможно, - все 
эти меры не только да-
ют снижение нагрузки 
на работника, но и по-
зволят достичь эконо-
мической стабильности 
и благополучия населе-
ния, - уверен ведущий 
эксперт Института фун-
даментальных проблем 
социогуманитарных наук 
Национального иссле-
довательского ядерного 
университета МИФИ 
Яков Якубович.

Как выпускают 
птиц на волю - 
на сайте KP.RU

Тем временем в сафари-
парке «Тайган» произошла 

трагедия > стр. 14.

Рабочий день 
пошел на убыль

Спасителей норовистые птицы 
так и пытались ущипнуть 
(приходилось заматывать 

клювы). Оказавшись на воле, 
они тут же разлетелись 

в разные стороны.

«Видеть, как они снова оказываются 
на свободе, - бесценно»
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КОНКРЕТНО

По данным Росстата.

В КАКИХ ОТРАСЛЯХ 
РАБОЧИЙ ДЕНЬ КОРОЧЕ…
• Водный транспорт - 6 часов 11 минут
• Воздушный и космический транспорт - 6 часов 22 минуты
• Добыча угля - 6 часов 59 минут
• Производство мебели - 7 часов 9 минут
• Производство автотранспортных средств - 
7 часов 11 минут
• Лесоводство и лесозаготовки - 7 часов 13 минут
• Производство текстильных изделий - 7 часов 16 минут
• Производство металлургическое - 7 часов 17 минут
• Производство табачных изделий - 7 часов 18 минут
• Производство напитков - 7 часов 18 минут
 
…А В КАКИХ - ДЛИННЕЕ
• Производство компьютеров, электронных 
и оптических изделий - 7 часов 37 минут
• Операции с недвижимым 
имуществом - 7 часов 37 минут
• Государственное управление 
и военная безопасность - 
7 часов 38 минут
• Водоснабжение, водоотведение - 7 часов 42 минуты
• Почтовая связь и курьерская деятельность - 
7 часов 50 минут
• Здравоохранение и социальные услуги - 7 часов 54 минуты
• Добыча металлических руд - 7 часов 55 минут
• Деятельность административная 
и сопутствующие дополнительные 
услуги - 8 часов 1 минута
• Сухопутный пассажирский 
транспорт - 8 часов 2 минуты
• Рыболовство и рыбоводство - 
8 часов 52 минуты
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Иван ОСТАНИН

ОЗДОРОВЛЕНИЕ 
ВСЕХ КРУПНЫХ 
ВОДНЫХ АРТЕРИЙ

- В 2025 году началась 
реализация новых на-
циональных проектов. 
Одно из направлений 
- экологическая ситуа-
ция, связанная с водны-
ми объектами. Не могу 
не затронуть тему, свя-
занную с великой россий-
ской рекой Волгой. Эта 
тема привлекает большое 
внимание, «Комсомолка» 
проводила по этой теме 
большое расследова-
ние: ранее построенные 
очистные сооружения 
работают лишь на 5%... 
Дмитрий Николаевич, 
что вы думаете о путях 
решения проблемы? Как 
сохранить чистоту Вол-
ги?

- Экологическое оздо-
ровление Волги в тече-
ние последних шести 
лет касалось не только 
строительства очистных 
сооружений. Помимо 
этого, ликвидировались 
свалки, проводились 
мероприятия, которые 
помогли увеличить про-
пускную способность 
реки. Это позволяет в 
засушливые периоды 
обеспечивать людей 
водой.

Насчет очистных со-
оружений скажу, что 
действительно в этом 
блоке были выявлены 
проблемы. На финиш-
ной прямой предыду-
щего нацпроекта, ког-
да мне под кураторство 
передали это направ-
ление, стало понят-
но, что ряд объектов
не достроен. Более того, 
не самые позитивные 
результаты были полу-
чены и по итогам про-
верок качества очистки 
сточных вод на уже вве-
денных сооружениях.

 Весь прошедший 
год мы системно ме-
няли подход к работе. 
В результате динамика 
строительства серьезно 
возросла.

На будущее в рам-
ках нового нацпроекта 
«Экологическое благо-
получие» мы вообще 
перестроили подход к 
реализации проектов. 
Например, теперь объ-
ект не может считаться 
введенным, пока Ро-
сприроднадзор не под-
твердит нужное каче-
ство очистки стоков.

Я убежден, что ответ-
ственность за реали-

зацию проектов надо 
повышать в том числе 
на местном уровне. Во-
влеченность субъектов 
должна быть не только 
организационная, но и 
финансовая.

Подчеркну - все объ-
екты будут сданы и до-
ведены до нормативных 
показателей!

- Вы сказали, что при 
работе в рамках нового 
нацпроекта изменились 
подходы, серьезно рас-
ширилась география про-
ведения работ. Насколько 
я знаю, теперь плани-
руется, помимо Волги и 
Байкала, включить дру-
гие водоемы и реки.

 - Действительно, че-
рез федеральный проект 
«Вода России» оздоров-
ление так или иначе кос-
нется практически всех 
крупных водных арте-
рий нашей страны. Это 
будут не только новые 
очистные сооружения, 
но и расчистка более 
1000 километров рек, 
что позволит создать 
комфортные условия 
для миллионов людей, 
проживающих вблизи 
водных объектов. Кро-
ме того, запланированы 
мероприятия по улуч-
шению состояния озер 
и водохранилищ.

Всю работу по оздо-
ровлению водных объ-
ектов мы будем кон-
тролировать на уровне 
правительства.

В текущем году уже 
выделены средства на 
Красногорский гидро-
узел Иртыша в Омской 
области и гидроузел 
Елизаветинского водо-
хранилища - важнейше-
го источника питьевого 
водоснабжения для жи-

телей Луганской Народ-
ной Республики.

- Давайте поговорим об 
экологии озера Байкал. 
Много копий сломано и 
вокруг этой темы. Как 
планируется выстраи-
вать развитие Прибай-
кальской территории?

 - Мы, безусловно, 
должны сделать все, 
чтобы сохранить Бай-
кал - наш уникальный 
природный объект.

Однако территорию 
надо развивать, обе-
спечивая местному на-
селению качественные 
условия жизни. Мин-

природы разрабатывает 
соответствующий зако-
нопроект.

В первом чтении он 
был принят еще в про-
шлом году. Однако не-
которые его положения 
потребовали корректи-

ровки. Сейчас поправки 
правительства готовы. 
Не буду делать пре-
ждевременных заявле-
ний, но рассчитываю на 
принятие взвешенного 
решения, которое учтет 
возможность сохранять 
невероятную природу 
Байкала и экономиче-
ски развивать террито-
рии.

ВНУТРЕННИЙ 
ТУРИЗМ 
НА ПОДЪЕМЕ

- Развитие экологиче-
ского туризма - еще одна 
важная часть нацпроекта 

«Экологическое благопо-
лучие». Наступил сезон 
отпусков. Расскажите, 
как власти собираются 
развивать экотуризм? 
Какие появятся маршру-
ты, направления, может, 
даже новые курорты?

- Сейчас внутрен-
ний туризм переживает 
стремительный подъем. 
В 2024 году Россия по-
била свой собственный 
рекорд по количеству 
внутренних турпоездок, 
их число превысило 90 
млн. Но президент по-
ручил, чтобы этот пока-
затель к 2030 году достиг 
140 млн.

Я не сомневаюсь, 
что наши националь-
ные парки могут стать 
отличной точкой при-
тяжения для туристов. 
За последние шесть лет 
турпоток в них вырос с 
6 до 17 млн человек. В 
рамках национального 
проекта «Экологиче-
ское благополучие» мы 
продолжаем создавать 
условия для популяри-
зации этого вида отдыха 
людей.

Для этого в том чис-
ле будем снимать не-
разумные ограничения, 

которые мешают разви-
тию туристической ин-
фраструктуры на особо 
охраняемых природных 
территориях.

В национальных пар-
ках и заповедниках 
разрабатывают экс-
курсионные програм-
мы - например, для 
маршрутов выходного 
дня оборудуют пеше-
ходные тропы, откры-

вают визит-центры, 
обустраивают необхо-
димую инфраструктуру. 
К примеру, Сочинский 
национальный парк 
предлагает в этом сезоне 
туристам обновленные 
экотропы. Мы нацеле-
ны на то, чтобы нац-
парки были интересны 
и комфортны с точки 
зрения благоустройства.

ЛЕСОВ ПОЯВЛЯЕТСЯ 
БОЛЬШЕ

- Сохранение и приу-
множение нашей гордо-
сти, российских лесов - 
одна из задач нацпроекта 
«Экологическое благопо-
лучие». Что делается для 
восстановления лесов?

- В России сосредо-
точена пятая часть ми-
ровых запасов леса. За 
прошедшие 6 лет пло-
щадь новых насажде-
ний достигла почти 8 
млн гектаров. И, во-
преки общемировой 
тенденции, лесов в на-
шей стране появляется 
больше, чем выбывает. 
Эту динамику мы сохра-
няем уже несколько лет 
подряд.

Значительный вклад 
в восстановление лесов 
вносят люди, наши не-
равнодушные граждане. 
Это достойно особой 
благодарности. В стра-
не ежегодно проходят 
акции «Сад памяти» и 
«Сохраним лес». За годы 
их проведения высаже-
но более 350 млн дере-
вьев, а участие приняли 
в том числе обществен-
ные деятели, политики, 
гости из зарубежных 
стран.

Однако здесь серьез-
ным вызовом для мно-
гих стран - и для нас 
тоже - остаются при-
родные пожары. Пра-
вительство со своей 
стороны ведет большую 
работу для их сокраще-
ния. В 2025 году реги-
онам предусмотрено 
почти 20 млрд рублей. 
В том числе более 5 млрд 
дополнительно выделе-
но наиболее «горимым» 

Только

Обеспечить продовольственную безопасность 
помогут наши новейшие рыболовецкие суда 

(на фото: Дмитрий Патрушев 
на российском траулере «Капитан Соколов»).

Дмитрий Патрушев занял должность заместителя председателя 
правительства чуть больше года назад - 14 мая 2024-го. В его ведении - 

вопросы охраны окружающей среды, лесное и рыбное хозяйство, 
агропром и т. д. Чего удалось достичь за этот год? 

Что еще предстоит сделать? Об этом и многом другом 
Дмитрий Николаевич рассказал в эксклюзивном 

интервью «Комсомольской правде».
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Вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ:

 Вопросы экологии не имеют   ни границ, ни возраста,

Дмитрий Патрушев 
подчеркивает: 

страна сегодня решает 
задачи исторического 

масштаба.
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субъектам - Якутии, За-
байкалью и Краснояр-
скому краю. Регионы, 
со своей стороны, также 
увеличивают финанси-
рование.

И, конечно, сохране-
ние леса требует пол-
ного контроля за пере-
мещением древесины. 
Президент в 2020 году 
поставил задачу создать 
систему, благодаря ко-
торой процесс станет 
абсолютно прозрачным. 
Для этого уже многое 
сделано. С 1 января 2025 
года данные о лесном 
комплексе должны по-
падать в новую государ-
ственную информаци-
онную систему (ФГИС 
Лесного комплекса). А 
еще с текущего года все 
лесовозы обязательно 
должны быть оснащены 
системой ГЛОНАСС.
Это позволит эффек-
тивнее пресекать «серые 
схемы».

РАБОТА 
С ОТХОДАМИ

- В стране реализуется 
так называемая мусор-
ная реформа. В какой ее 
точке мы находимся? И 
что будет сделано для то-
го, чтобы достичь обо-
значенных президентом 
показателей?

- По поручению пре-
зидента мы занима-
емся формированием 
экономики замкнутого 
цикла. Что это значит? 
Во-первых, к 2030 го-
ду сортировка отходов 
должна быть стопро-
центной, во-вторых, 
надо до 50% снизить 
объемы полигонного за-
хоронения, и в-третьих, 
что очень важно, - чет-
верть отходов должна 
вовлекаться повторно. 
Сейчас на сортировку 
отправляется примерно 
55% отходов, а во вто-
ричный оборот только 
14%. 

За прошлую шести-
летку в стране появи-
лись почти 300 объектов 
по сортировке, утили-
зации и размещению 
твердых коммунальных 
отходов. Чтобы достичь 
нужных показателей, 
запланировано строи-
тельство еще 400 объ-
ектов к 2030 году. Что-
бы мы на федеральном 
уровне могли контро-
лировать, как субъек-

ты справляются с этой 
задачей, на площадке 
правительства работает 
специальный штаб. И 
будем в таком формате 
работать и дальше.

Но надо понимать, что 
реформа обращения с 
отходами - это не только 
большие предприятия. 
Она начинается у нас во 
дворах и всегда будет на 
виду у людей. 

ПРОДУКТОВАЯ 
ПОЛКА - НАША!

- Дмитрий Николае-
вич, как известно, на 
экологии может сказы-
ваться в том числе и дея-
тельность предприятий 
агропромышленного ком-
плекса. Как найти баланс 
между развитием наше-
го сельского хозяйства и 
бережным отношением к 
природе?

- Компании в сфере 
агропромышленного 
комплекса в этом пла-
не ничем не отличаются 
от других производств. 
В частности, те, кто 
оказывает самое суще-
ственное воздействие 
на окружающую среду, 
должны получать ком-
плексные экологиче-
ские разрешения. Это 
документы, которые 
указывают на соот-
ветствие производства 
определенным экологи-
ческим требованиям и 
нормативам либо под-
тверждают наличие пла-
нов по модернизации.

Вообще сейчас сель-
ское хозяйство - одно 
из самых передовых 
направлений россий-
ской экономики. Но 
при этом мы стремим-
ся, чтобы отрасль раз-
вивалась в гармонии с 
природой и «дружила» 
с ней. На современных 
производствах многое 
для этого делается.

Как еще один при-
мер: с 2023 года ведется 
работа по повышению 
эффективности вовле-
чения побочных про-
дуктов животноводства 
в производство, в том 
числе для воспроизвод-
ства плодородия сель-
хозземель.

- Давайте от экологии 
перейдем к вопросам обе-
спечения нашей продо-
вольственной безопас-
ности. Производство 
продукции АПК в общем 

и целом растет, в послед-
ние годы мы ставим ре-
корды по урожаю зерна, 
риса, плодово-ягодных 
культур и т. д. Как вы 
считаете, что помогло 
нам не просто сохранить 
объемы производства в 
условиях санкций, но и 
нарастить их?

- Сегодня отрасль по 
праву может гордиться 
статусом гаранта нашей 
с вами продовольствен-
ной безопасности. Для 
этого государством соз-
даны все условия.

Поворотным во мно-
гом стал 2014 год, ког-
да было введено продо-
вольственное эмбарго. 
Решение нашего прези-
дента в сфере геополи-
тики создало абсолютно 
новые возможности для 
экономики. Я уже об 
этом говорил: и Крым 
теперь наш, и - приме-
нительно к агропрому - 
продуктовая полка.

Шаг в сторону соб-
ственного производства 
позволил АПК стать 
драйвером экономики. 
Наши фермеры - это 
колоссальная точка ро-
ста. Государство со сво-
ей стороны обеспечило 
их нужной поддержкой.

Сегодня мы идем по 
пути достижения тех-
нологического суве-
ренитета. Для этого 
появился новый наци-
ональный проект («Тех-
нологическое обеспече-
ние продовольственной 
безопасности»). Он 
охватывает те сферы 
АПК и смежных отрас-
лей, где пока остаются 
дефицитные позиции. 
Это касается селекции 

и генетики, сельхозтех-
ники и оборудования.

И, несомненно, за 
любыми успехами сто-
ят люди. Поэтому стре-
мимся, чтобы подготов-
ка кадров успевала за 
развитием той высоко-
технологичной и пере-
довой отрасли, которой 
является наш агропром. 
При этом воспитывать 
эффективных аграри-
ев надо начинать как 
можно раньше, для че-
го создаются агротех-
нологические классы. 
Уже в школе дети смогут 
получить первую про-
фессию в сельском хо-
зяйстве. Таких классов 
должно быть к 2030 году 
18 тысяч.

- Тревожная тенден-
ция, которую мы наблю-
даем, - в прошлом году 
росли цены на молочную 

продукцию - например, 
сливочное масло. Недав-
но у всех на слуху были 
цены на картофель. По-
чему время от времени мы 
видим резкий рост цен на 
те или иные продукты? И 
что можно сделать, что-
бы этого избежать?

- Продовольственный 
рынок восприимчив к 
колебаниям спроса и 
предложения. В про-
шлом году серьезно вы-
рос запрос на молочную 
продукцию. Причем со 
стороны не только поку-
пателей, но и пищевой 
промышленности. Наша 
кондитерская и сыро-
варная отрасли нарасти-
ли объемы выпуска. Но 
ведь для этого требуется 
большое количество мо-
лочного сырья.

И хотя аграрии ста-
бильно увеличивают 

производства сырого 
молока, в моменте те-
кущих объемов оказа-
лось недостаточно. Это 
спровоцировало вре-
менный дисбаланс на 
рынке. Ситуация была 
стабилизирована в том 
числе благодаря откры-
тию поставок из друже-
ственных стран.

Аналогичный меха-
низм используется от-
носительно некоторых 
овощей «борщевого 
набора», картофеля и 
яблок. Но здесь тоже 
есть развилка. Ведь це-
на напрямую зависит от 
урожая, особенно если 
речь идет о продуктах с 
ограниченным сроком 
хранения.

В течение определен-
ного времени у нас до-
рожал картофель. Од-
нако если посмотреть 
статистические данные, 
вы увидите, что цены не 
особенно отличались от 
стоимости, которая бы-
ла пару лет назад. Рост 
связан с тем, что в 2023 
году мы получили ре-
кордный урожай кар-
тофеля - 8,6 млн тонн. 
Неминуемо цены на не-
го упали. А урожай 2024 
года сравним с тем, что 
был за два года до этого. 
Стоимость  «отыгрыва-
ет» свое падение, ведь 
аграрии не могут рабо-
тать себе в убыток. Сей-
час уже начинается но-
вый урожай. При этом 
посевные площади под 
картофелем в этом году 
увеличены. И на данный 
момент мы видим, что 
рост цен на него оста-
новился.

Следовательно, меры 
регулирования мы при-
меняем точечно и акку-
ратно. Основная задача 
- системно наращивать 
собственное производ-
ство, с чем российский 
агропромышленный 
комплекс достаточно 
успешно справляется.

Доброе слово и зубру приятно!
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Вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ:

 Вопросы экологии не имеют   ни границ, ни возраста,
ни политических    взглядов

Преодоление препятствий - 
хороший мотиватор

- Дмитрий Николаевич, исполнился год, как вы занимаете должность 
вице-премьера. Какие выводы вы для себя сделали и что назвали бы са-
мым сложным в работе на этой должности?

- Один из важных выводов в том, что вопросы экологии не имеют ни границ, ни воз-
раста, ни политических взглядов. Это не только мое мнение. Недавно прошел Невский 
международный экологический конгресс, который объединил на своей площадке 
больше 70 стран, а также представителей профильных международных организаций.

Мы говорили о гармонии человека и природы. Все участники солидарны, что при 
таком стремительном развитии экономики, как сегодня, ответственность человека 
перед окружающим миром постоянно возрастает. Вопрос обеспечения баланса между 
экономикой и экологией очень актуален. И это то, с чем я теперь постоянно работаю.

Россия в полной мере осознает свою ответственность перед миром за сохранение 
природных богатств. Поэтому мы берем на себя повышенные обязательства по от-
ношению к окружающей среде. И этот вектор будем сохранять.

Что касается сложностей, говорить о  них считаю несвоевременным. Наша 
страна сегодня решает задачи исторического масштаба. Каждый на своем ме-
сте должен сделать все и даже больше, чтобы соответствовать этому уровню.
В принципе преодоление препятствий является мотиватором, который позволяет 
добиться большего.

ОБ ИТОГАХ ГОДА РАБОТЫ
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АЛЬТЕРНАТИВНАЯ  
НЕ ОПРАВДАЛА НАДЕЖД

Глава «Роснефти» отметил, что текущее 
состояние мировой энергетики находится 
на этапе формирования нового облика, 
обусловленного многократным ростом 
потребления электроэнергии, генерация 
которой будет обеспечена как ископае-
мым топливом, так и возобновляемыми 
источниками энергии (ВИЭ).

В чем причина? Произошел гигантский 
скачок в потребности энергии для обеспе-
чения центров обработки данных и тяжелой 
промышленности в Китае, Индии и других 
развивающихся странах. Например, сеть 
биткоина в мае 2025 года «съедала» больше, 
чем такая страна, как Польша.

По словам Игоря Сечина, уже сегодня 
уровень выработки электроэнергии в Китае 
более чем в два раза превышает ее про-
изводство в США, тогда как 20 лет назад 
ситуация была обратной.

«Цифровая революция и искусственный 
интеллект требуют колоссальных энерго-
затрат. Уже в 2025 году инвестиции в элек-
троэнергетику на 50% превысят вложения 
в ископаемое топливо. Но ВИЭ не готовы 
стать основой баланса - их доля в мировом 
энергобалансе за 20 лет не превысила 5%».

Электроэнергетике предстоит преодо-
леть риск дефицита. Но делать ставку на 
альтернативную не приходится. Глава рос-
сийской нефтяной компании уверен, что 
альтернативная энергетика пока не может 
заменить ископаемое топливо без ущерба 
для стабильности.

ЭНЕРГОНЕЗАВИСИМОСТЬ КИТАЯ
Игорь Сечин отметил, что Китай пока-

зывает уникальный пример грамотного  

подхода к развитию энергосистемы - на до-
лю страны сегодня приходится треть миро-
вых инвестиций в энергетический сектор.

«По моей оценке, Китай, уже обеспечив-
ший свою энергобезопасность, уверенно 
движется к полной энергонезависимости, 
формируя устойчивый энергобаланс, опи-
рающийся на собственные ресурсы. Нет 
сомнений, принимая во внимание упор-
ство и профессионализм наших китайских 
друзей, что они в обозримом будущем 
добьются искомого результата, что превра-
тит Китай из импортера энергоносителей 
в крупного экспортера энергии», - отметил 
глава «Роснефти».

Китай  - единственная страна, которая 
одновременно наращивает угольную гене-
рацию (60% энергобаланса), строит АЭС 
(32 новых реактора) и лидирует в ВИЭ (70% 
мировых мощностей «зеленого» оборудо-
вания). Инвестиции в энергосети растут 
на 15% в год.

Причем использовать уголь в Китае не 
боятся: в 2024-м в стране введено 100 ГВт 
угольных мощностей - рекорд за 10 лет; 
при этом 40 млн тонн угля ежегодно пере-
рабатывается в синтетическое топливо.

«Наша стратегия - синергия нефтегаза 
и низкоуглеродных технологий. Без этого 
невозможен устойчивый рост», - отметил 
вице-президент китайской компании CNPC 
Чжан Даовэй.

ТОПЛИВО БУДУЩЕГО
Еще несколько лет назад атомная энерге-

тика находилась в глубоком кризисе из-за 
снижения активности в отрасли. Однако 
затем ситуация начала меняться.

«За последние 5 лет ежегодные гло-
бальные инвестиции в атомную энергетику  

увеличились на 50% и в прошлом году до-
стигли 70 млрд долларов», - сказал глава 
нефтяной компании.

Россия помогает развивать атомную 
энергетику многим странам-партнерам.

«Совместно с Россией мы строим четы-
ре энергоблока. Диверсификация - ключ 
к энергобезопасности»,  - напомнил ми-
нистр энергетики Узбекистана Журабек  
Мирзамахмудов.

«Россия  - единственная страна с пол-
ным циклом ядерных технологий. Реакторы 
ВВЭР-1200 дешевле американских анало-
гов на 30%. А наш проект синтетической 
нефти на Таймыре - это топливо будуще-
го», - отметил Игорь Сечин.

«Роснефть» завершила разработку соб-
ственных технологий и катализаторов по 
всей цепочке процесса и планирует вне-
дрение производства синтетического то-
плива (GTL) в проекте на Таймыре. Глава 
компании продемонстрировал участникам 
энергопанели колбу с полученным топли-
вом, отметив, что это синтетическая нефть, 
состоящая из чистейших молекул углево-
дородов, с нулевым содержанием серы.

«Всем, кто заинтересован, мы готовы 
предоставить образцы»,  - добавил он, 
обращаясь к участникам и слушателям  
Энергетической панели.

ПРОВАЛ  
«ЗЕЛЕНОГО» ПЕРЕХОДА

Всякий раз, когда человечество пере-
ходило на новый вид топлива, повышалась 
эффективность энергосистемы и расши-
рялись ее возможности. Это было связа-
но с тем, что новый источник энергии, как 
правило, обладал более высокой плотно-
стью энергетического потока.

«По этому показателю такие виды иско-
паемого топлива, как уголь, нефть и газ, 
а также атомная энергия намного опере-
жают и солнечную, и ветровую энергию. 
Таким образом, концепция «чистого ну-
ля» фактически перечеркивает столе-
тия поступательного развития общества, 
предлагая человечеству энергетический 
регресс», - рассказал глава «Роснефти».

При этом у европейских политиков 
не хватает смелости публично признать 

этот факт. «Их слепая вера в «зеленый» 
переход уже напоминает зависимость. 
Как метко выразился один из класси-
ков французской литературы: «Красный 
нос - признак постоянства характера», - 
подчеркнул Игорь Сечин. Непродуманная 
стратегия отказа от традиционной гене-
рации уже привела к тому, что стоимость 
электроэнергии в Европе сегодня в пять 
раз выше, чем в США.

ДОЛГИ ВЕДУТ 
К КРИЗИСАМ

В мае агентство Moody’s стало послед-
ним из трех ведущих международных рей-
тинговых агентств, лишивших США наи-
высшего кредитного рейтинга.

«В прошлом году чистые процентные пла-
тежи по государственному долгу достигли 
триллиона долларов, что составило 14% 
всех расходов госбюджета, превысило 
расходы на оборону и уже приближается 
к сумме расходов на здравоохранение», - 
рассказал Сечин.

Также глава компании обратился к исто-
рии и привел пример того, как великие 
державы приходят к упадку из-за чрез-
мерно высокого уровня госдолга. «В конце 
XVIII века французские правители на себе 
ощутили, что гильотина фискальная очень 
быстро может закончиться гильотиной ре-
альной», - отметил Игорь Сечин.

К этому времени Франция накопила та-
кой объем долгов, что на их обслуживание 
уходило более половины всех государ-
ственных расходов, что привело к росту 
налогов. По мнению главы «Роснефти», 
именно это стало одной из основных при-
чин Великой французской революции.

Что же делать?
«Тот, кто найдет баланс между 

традициями и инновациями, полу-
чит «золотое руно» - технологиче-
ское лидерство. Как аргонавты, мы 
должны преодолеть иллюзии ради 
реального прогресса», - резюмировал 
Игорь Сечин.
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На Энергетической 
панели ПМЭФ-2025 

Игорь Сечин 
представил ключевой  

доклад.

Олег КАРПОВ

На XXVIII Петербургском международном экономическом форуме глава «Роснефти» 
Игорь Сечин представил доклад «Одиссея мировой экономики в поисках золотого 
руна. Новый облик мировой энергетики», в котором обозначил вызовы и противоречия 
глобального энергоперехода. Его основная идея: будущее мировой энергетики за 
совместным использованием традиционных и альтернативных источников энергии. 
Только этот подход сможет гарантировать энергобезопасность всем странам, тогда 
как идеи «зеленого» энергоперехода могут подтолкнуть человечество к регрессу.
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Светлана БОРИСОВА

Регион обеспечивает 
потребности  
населения в молоке, 
яйце, мясе, картофеле  
и зерне собственного 
производства.

Посевная кампания на полях 
региона почти завершена. В 
области засеяно 664,1 тыс. га 
- 83% от плана. Площадь кар-
тофельных полей в этом году 
составила 6090 га, овощных - 
1018 га. Минеральные удобре-
ния внесены на 561,6 тыс. га.

Хозяйства начинают заго-
товку кормов. К примеру, в 
Ярковском районе уже заго-
товили 900 тонн сенажа.

10209 га, или 93% от запла-
нированной площади, засеяли 
зерновыми и зернобобовыми 
культурами аграрии Слад-
ковского района. Полностью 
завершили кампанию СХПК 
«Политотдел», СХПК «Заря», 
ООО «Агросервис», ИП глава 
КФХ Сажин А. Г., ИП глава 
КФХ Абдрахманов М. Д., ИП 
Михайлов Е. А. Как сообщил 
глава района Александр Ива-
нов, яровой сев выполнен на 
14297 га, что составляет 73% 
от общего плана. Параллельно 
идет посев кормовых культур, 
работы выполнены на 47%.

- Впереди у тружеников 
аграрного сектора не менее 
значимая работа по уходу за 
посевами, обработке их от сор-
няков и вредителей, заготовка 
кормов, - отметил Александр 
Иванов.

64% составила площадь яро-
вого сева в Армизонском рай-
оне. Из 44 хозяйств района 20 
уже завершили посевную. Под 
культурами уже более 14 тыс. 
га полей. Из общего объема 
13,4 тыс. га под зерновыми и 
зернобобовыми культурами, 
под картофелем - 185 га, что 
составило 93% от плана.

Агропредприятия и хозяй-
ства района приобрели 1410 
тонн удобрений. Их использо-
вали для посевов на площади 
8754 га.

В Заводоуковском районе 
площадь посевных составила 
64231 га. Это 90,3% от плано-
вого показателя. 49,3 тыс. га 
полей засеяны зерновыми, 5,2 
тыс. га - горохом. Еще на более 
чем 1 тыс. га посадили карто-
фель, на 305 га - овощи.

- Аграрии завершают по-
севную кампанию. Среди 
крупных аграрных предпри-
ятий первым финишировал 
«Флагман». Поздравила Та-
тьяну Мосееву и ее коллектив 
с этим событием. Завершили 
яровой сев также сельхозто-
варопроизводители «Лесное», 
«Центральное», «Падунское» 
и «Возрождение», - сообщила 
глава района Светлана Касе-
нова.

Хозяйства Ишимского рай-
она уже приступили к паро-
вой обработке полей. Всего 
на начало июня обработано 
100 га, сообщает департамент 
агропромышленого комплекса 
Тюменской области.

Посевная в районе близится 
к завершению. Яровыми, од-
нолетними травами и овощами 
засеяно уже 644,1 тыс. га - 81% 
от плана. Картофель растет на 
площади 6050 га. 550,4 тыс. га 
заранее обработаны минераль-
ными удобрениями, химпро-

полка завершена на 10,3 тыс. 
га полей.

Не успели хозяйства поса-
дить культуры, как пришла 
пора бороться с сорняками. 
Зеленые вредители растут бы-
стрее овощей и зерновых, для 
борьбы с ними поля обраба-
тывают. Так, в регионе 17,8 
тыс. га сельскохозяйственных 
площадей уже опрыскали от 
сорняков.

Помимо овощей и зерно-
вых, компании-заготовщики 
в этом году увеличили площадь 
ягодных садов. Под посадку 
смородины они отвели 10 га, 
черноплодной рябины - 7,1 га, 
рябины и смородины - 1,5 га. 
Существующие площади смо-
родины на сегодня занимают 
40,4 га, облепихи - 14,8 га, 
черноплодной и других видов 
рябины - 10,4 га.

Выращиванием ягод в регио-
не занимаются две компании: 
ООО «Миг» в Викуловском 
районе и ТПК «Ягоды плюс» 
с филиалами в Ялуторовском, 
Исетском, Тюменском и дру-
гих районах. Они специали-
зируются на производстве и 
переработке облепихи, ряби-
ны, в том числе черноплодной, 
и смородины.

Между тем, выступая на за-

седании областной думы с от-
четом о результатах деятельно-
сти правительства Тюменской 
области за 2024 год, глава ре-
гиона Александр Моор отме-
тил, что, несмотря на вызовы, 
с которыми в прошлом году 
столкнулась отрасль сельского 
хозяйства, аграрии добились 
очередного исторического ре-
корда по объему производства 
продукции - на более чем 115 
миллиардов рублей, прирост в 
сопоставимых ценах составил 
более полутора процентов.

- Продолжаем системную 
и комплексную работу по 
поддержке наших сельхоз-
товаропроизводителей. Для 
укрепления материально-
технической базы сельскохо-
зяйственных потребительских 
кооперативов, занимающихся 
обслуживанием малых форм 
хозяйствования на селе, с 2022 
по 2024 год предоставлена го-
сударственная поддержка на 
сумму более 180 миллионов 
рублей, - сообщил Александр 
Моор. - В целях приобретения 
кооперативами транспортных 
средств для транспортировки 
мяса в 2025 году планируем на-
править из областного бюд-
жета порядка 30 миллионов 
рублей.

Также в минувшем году 
сельскохозяйственные това-
ропроизводители добились 
увеличения средней урожай-
ности зерновых и зернобо-
бовых культур почти на семь 
процентов.

По урожайности овощей от-

крытого грунта во всех кате-
гориях хозяйств Тюменская 
область заняла четвертое место 
среди всех субъектов Россий-
ской Федерации.

- Мы обеспечиваем потреб-
ности населения области в мо-
локе, яйце, мясе, картофеле 
и зерне собственного произ-
водства. Эти успехи не случай-
ность, а итог ежедневной рабо-
ты каждого труженика села. В 
целом это общий вклад в про-
довольственную безопасность 
нашей страны, - подчеркнул 
губернатор.

В 2024 году была продолжена 
реализация ряда значимых и 
капиталоёмких проектов: это и 
строительство завода по глубо-
кой переработке гороха мощ-
ностью 70 тысяч тонн в год в 
Ишимском муниципальном 
округе, модернизация теплич-
ного производства компании 
«ТюменьАгро». Также было 
запущено производство инку-
бационных яиц в племенном 
репродукторе индейки второго 
порядка в Исетском муници-
пальном округе.

Региональная жизнь

Рекордсмены, несмотря на трудностиРекордсмены, несмотря на трудности

 ■ КСТАТИ
Систему приемки молока от хозяйств создали в Викуловском 

районе. Сдать излишки продукции из личных подсобных хозяйств 
теперь можно в 29 приемных пунктах, сообщает администрация 
муниципального образования.

«Работа приемного пункта напрямую зависит от ответственного 
отношения к своим обязанностям приемщика. Такие объекты важ-
ны как для личных подсобных хозяйств, так и для потребительских 
кооперативов», - уточняется в сообщении.

Такая система позволяет обеспечить сбор молока в отдаленных 
населенных пунктах, возможность копить сырье в течение несколь-
ких суток до отправки на переработку, а затем на реализацию. При 
таком подходе качество продукта сохраняется: молоко при приеме 
фильтруют и охлаждают, что увеличивает срок хранения.

 ■ НА ЗАМЕТКУ
Проект «Экспорт продукции 

агропромышленного комплекса» 
стартовал в регионе. Об этом со-
общил губернатор Тюменской 
области Александр Моор в 
своем телеграм-канале.

Тюменская область занимает 
второе место в рейтинге регио-
нов, которые активно увеличи-
вают число стран для экспорта 
продукции АПК.

«Чтобы расширять список парт-
неров и достигать еще больших 
успехов на иностранных рынках, 
нашим производителям нужны 
новые деловые и логистические 
связи. А для этого предпринима-
телям необходимы современные 
навыки внешнеэкономической 
деятельности. Поможем им в 
этом. Будем продолжать рабо-
ту вместе», - подчеркнул глава 
региона.

Отметим, что в 2024 году сель-
хозпродукцию тюменские агро-
промышленные предприятия экс-
портировали в Казахстан, Китай, 
Турцию, Индию, Бразилию, Азер-
байджан, Киргизию, Беларусь, 
Монголию, Узбекистан, Египет 
и другие страны.

Новый проект реализуют по 
нацпроекту «Международная ко-
операция и экспорт».
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Анатолий АЛЕКСЕЕВ

Два страшных убийства 
произошли в Тюмени в 
конце марта 1998 года.

В день трагедии на тот 
момент 35-летний мужчина 
встретил в автобусе 40-лет-
нюю женщину, с которой 
познакомился накануне. Да-
ма пригласила его в квартиру 
в доме на улице Широтной, 
но совместное времяпрепро-
вождение переросло в кон-
фликт, когда хозяйка оскор-
била гостя.

Разъяренный таким «гос-
теприимством», обвиняемый 
схватил на кухне молоток и 
30 раз ударил им женщи-
ну по голове, после чего 
сдавил шею телефонным 
проводом. В этот момент в 
ванной комнате находился 
24-летний племянник по-
гибшей, парень-инвалид. 
Чтобы не оставлять в живых 
свидетелей, мужчина зашел 
в ванную и 10 раз ударил его 
по голове тем же молотком. 
После совершения преступ- 
ления убийца скрылся. И 

хотя с места происшествия 
изъяли орудие преступления 
и нашли следы биологиче-
ского происхождения убий-
цы, установить его причаст-
ность к двойному убийству 
не удалось.

Как сообщили в пресс-
службе Следственного ко-
митета РФ по Тюменской 
области, предварительное 
следствие по делу при-
остановили, но работа по-
прежнему шла. И только 

спустя много лет, благо-
даря совместным усилиям 
следователей и полицей-
ских, личность преступни-
ка установили и задержали 
его. Несмотря на то, что про-
шло столько лет, следователи 
дополнительно допросили 
свидетелей и родственников 
погибших, провели судебные 
экспертизы и проверили по-
казания на месте с участи-
ем обвиняемого (ему сейчас  
61 год), который подробно 
показал, как свел счеты со 
знакомой и ее племянником.

Теперь третий отдел по рас-
следованию особо важных 
дел, работающий по преступ-
лениям прошлых лет, закон-
чил расследование. Мужчину 
обвиняют по статье «Убий-
ство двух лиц». Все доказа-
тельства полностью собраны, 
дело направлено в суд.

Избивший до смерти знакомую  
и ее племянника-инвалида 
отправится под суд спустя 27 лет

Обвиняемый в деталях показал,  
как убивал знакомую и ее племянника.

Кенгуренок-альбинос 
с красными 
глазками вышел  
из маминой сумки
Анатолий АЛЕКСЕЕВ

Абсолютно белая шерсть 
и красные глаза - таковы 
отличительные особенности 
двух кенгуру-альбиносов, 
живущих в тюменском 
центре реабилитации 
диких и экзотических 
животных «У Лукоморья».

По словам ветеринарного врача 
центра Татьяны Усламиной, особен-
ность их организма в том, что он не может 
защититься от солнечных лучей. Живот-
ные сами это чувствуют, поэтому ограни-
чивают пребывание на улице.

- В самые жаркие дни мы не выпускаем 
их на выгул, чтобы они не получили солнеч-
ные ожоги. Рацион и витамины у них как у 
всех остальных представителей вида, без 
особенностей. Кенгуру любят одуванчики, 
зеленые листья, сено, фрукты, овощи, 
зерносмесь, - рассказала ветврач.

Как пишет «Тюменская линия», сам-
ка кенгуру Бетти родилась в центре два 
года назад и здесь же дала потомство. 
Однако и малыш оказался альбиносом. 
Поскольку кенгуренок около девяти меся-
цев после рождения находится в маминой 
сумке, точную дату его рождения узнать 
невозможно. Однако два месяца назад 
детеныш стал выбираться из сумки и 
сейчас ведет себя как взрослая особь.

Напомним, что в центре реабилитации 
диких и экзотических животных «У Луко-
морья» принимают раненых, искалечен-
ных зверей, птиц, лечат их и помогают 
восстановиться. Кстати, про рождение 
Бетти мы ранее тоже рассказывали.

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Подробности страшной аварии с участием 
мотоциклиста в центре Тюмени сообщили 
в управлении Госавтоинспекции региона.

Проезжавший по главной городской улице водитель 
мотоцикла по неустановленной причине столкнулся с ино-
маркой на пересечении улиц Республики и Профсоюзной. 
Мотоциклист получил травмы, но остался жив, сообщили 
«Комсомольской правде» в Госавтоинспекции Тюменской 
области. Фотографии и видео пылающего мотоцикла 
быстро распространились в соцсетях.

- Около полуночи на перекрестке Профсоюзной и Респуб- 
лики в Тюмени столкнулись автомобиль Geely Emgrand 
и мотоцикл Kawasaki. По предварительной информации, 
32-летний водитель Geely при перестроении не убедился 
в безопасности и допустил столкновение. В результате 
мотоцикл загорелся. Водитель мотоцикла, 32 лет, полу-
чил травмы, - сообщили в ведомстве.

На данный момент обстоятельства происшествия вы-
ясняют правоохранительные органы.

 ■ ДТП

Мотоциклист разбился 
на улице Республики

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Тюмени следователи устанавливают обстоятельства гибели 18-летнего 
парня, который 20 июня утонул в озере Оброчном, расположенном непо-
далеку от улицы Судостроителей. Как сообщили в Следственном комитете 
РФ по Тюменской области, труп молодого человека нашли местные жите-
ли. Следователь осмотрел место происшествия и установил, что смерть 
была не криминальной. Сейчас обстоятельства трагедии выясняются.

Напоминаем вам о необходимости соблюдения правил безопасности 
на воде. Любой водоем - это место повышенной опасности, поэтому 
берегите себя!

Кирилл ПЕТРОВ

У женщин были 
серьезные проблемы 
со здоровьем.

В первом случае 57-летняя 
женщина укрывала на даче по-
мидоры, резко наклонилась и по-
чувствовала жар в горле, груди, 
а потом ее сознание спуталось. 
Это был разрыв аорты, из-за чего 
у дачницы началось сильное кро-
вотечение. Если бы не подруга, 
которая вызвала скорую помощь, 
женщина умерла бы.

Как сообщили в департаменте 
здравоохранения Тюменской об-
ласти, болезнь называют «бом-
бой замедленного действия». 
Долгое время она не дает о себе 

знать, а потом может неожидан-
но «выстрелить». И если челове-
ка быстро не прооперировать, 
то он умрет. За жизнь женщины, 
привезенной с дачи, медики бо-
ролись больше двух часов.

По словам заведующей кар-
диологическим отделением об-
ластной клинической больни-
цы № 1, сердечно-сосудистого 
хирурга Лусине Арутюнян, та-
кие операции считаются высоко-
технологичными и могут длиться 
до 20 часов. Обычно команда в 
подобных ситуациях состоит из 
оперирующего врача, анестезио-
лога-реаниматолога, перфузиоло-
га, ассистентов, профильной мед-
сестры, санитарки и анестезиста.

Во втором случае разрыв аор-
ты произошел у 47-летней Юлии. 

Она была дома, почувствовала 
боль в груди, упала и потеряла 
сознание. У женщины была хро-
ническая гипертония, которую 
она не лечила из-за «нехватки 
времени». И только благодаря ра-
боте врачей удалось ее спасти.

Как отметила Лусине Арутю-
нян, у обеих женщин была гипер-
тония на фоне аневризмы аорты. 
Они не обращали внимания на 
хроническое заболевание, в ре-
зультате давление скакануло и 
аорту разорвало.

Сейчас пациентки идут на по-
правку и находятся под наблю-
дением. Врачи напоминают, что 
после выписки необходимо со-
блюдать рекомендации специали-
стов и следовать назначенной 
терапии.

 ■ НОВОСТИ МЕДИЦИНЫ

Врачи спасли двух тюменок с разрывом аорты

Момент возгорания мотоцикла попал на видео.

Одна из пострадавших вместе с врачами облбольницы № 1.
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Региональная жизнь

Светлана БОРИСОВА

Один из самых больших 
районов региона, 
Ярковский, отметил 
столетний юбилей.  
С этой датой ярковчан 
поздравили не только  
жители региона,  
но и знаменитые 
российские артисты, 
спортсмены, певцы 
и космонавт.

РОДИНА РАСПУТИНА
Первые документальные 

упоминания села Ярково по-
явились в XVII веке. В 30-е 
годы на территории будущего 
района по указу царя Михаила 
Романова были созданы пер-
вые однодворовые поселения 
служилых и посадских людей.

В 1641 году появилась Мо-
настырская слобода (сегодня 
- деревня Щучье), в 1642 году 
- Покровская слобода (сегодня 
- село Покровское). В окрест-
ностях села Ярково проходили 
бои Ермака и его дружины.

Согласно местной переписи 
1700 года, деревня Ярково со-
стояла из 26 дворов и являлась 
преимущественно крестьян-
ско-ямщицким поселением. 
Возникла она в удобном для 
переправы месте, Тобольский 
тракт проходил через всё село.

Первые упоминания о чис-
ленности жителей Ярково по-
явились в «Ревизских сказках» 
за 1763, 1782, 1816 годы, чис-
ленность населения Ярково со-
ставляла соответственно 208, 
218, 292 человека. В «Списке 
населенных мест Тобольской 
губернии по сведениям 1868 
- 1869 годов» Ярково предста-
ет как крупное казенное село, 
в котором 85 дворов и «в них 
проживает 211 душ мужского 
полу и 246 женского полу».

В 1925 году произошло слия-
ние Иевлевского и Покровско-

го районов, а позже был соз-
дан единый Ярковский райком 
партии. В 1936 - 1944 годах Яр-
ковский район входил в состав 
Тобольского округа Омской 
области. В 1938 году в нем бы-
ло 57 колхозов. В 1967 году в 
102 населенных пунктах рай-
она действовали 84 клуба, 53 
библиотеки, 80 стационарных 
киноустановок, 8 ведомствен-
ных радиоузлов. В 1977 году 
началось расселение жителей 
малых населенных пунктов 
в крупные. В одно хозяйство 
объединялись по семь и более 
деревень.

Сегодня Ярковский рай-
он входит в пятерку самых 
крупных в нашем регионе 
и находится в самом сердце 
Тюменской области. По его 
территории проходит феде-
ральная автотрасса Тюмень - 
Ханты-Мансийск, железная 
дорога Тюмень - Сургут, тя-
нутся магистральные нефте- и 
газопроводы, протекают су-
доходные реки Тобол, Тура, 
Тавда, край богат озерами. 
Площадь района составляет 
6656 квадратных километров, 
почти половину этой террито-

рии занимают лесные угодья.
Самый известный и загадоч-

ный уроженец района - Гри-
горий Распутин, который ро-
дился в селе Покровском. Дом, 
в котором жила его семья, не 
сохранился, но теперь на этом 
месте стоит часовенный столп. 
А напротив расположен Му-
зей Григория Распутина, где 
бывали знаменитые гости, а в 
90-х годах группа BONY M ис-
полнила рядом с ним свою зна-
менитую песню о Распутине.

УНИКАЛЬНАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Поздравить ярковчан с юби-

леем приехали губернатор Тю-
менской области Александр 
Моор, депутат Тюменской об-
ластной думы Александр Ано-
хин, глава Ярковского района 
Евгений Золотухин, председа-
тель Думы Ярковского района 
Вера Дик, военнослужащие 
- участники специальной во-
енной операции, почетные 
граждане Ярковского района, 
руководители предприятий и 
организаций.

Торжественное мероприя-
тие в местном Доме культуры 
началось с театрализованной 
картины с участием представи-
тельниц ансамбля «Калинка», 
актеров театральной студии 
«Премьера» во главе с Григо-
рием Распутиным, участниц 
вокальных групп «Чишма», 
«Пилеш» и других.

- Ярковская земля - яркое 
подтверждение того, насколь-
ко уникальной и своеобраз-
ной является каждая терри-
тория Тюменской области. 
Это место, где хранится бо-
гатейшее историко-культур-
ное наследие нашей страны. 
В последнее время отмечается 
повышенный интерес росси-

ян к отечественной истории, 
истории Сибири. Выражается 
это в том числе и в возросшем 
потоке туристов в наш реги-
он. На волне этого интереса у 
Ярковского муниципального 
округа есть огромные возмож-
ности для дальнейшего эконо-
мического, инвестиционного 
роста. Для этого у вас есть всё: 
великолепное месторасполо-
жение, хорошие дороги, бо-
гатая история и, самое глав-
ное, очень инициативные, 
трудолюбивые люди. Уверен, 
что совместными усилиями 
у нас всё получится, - сказал 
Александр Моор, поздравляя 
жителей с вековым юбилеем 
района.

По словам губернатора, у му-
ниципалитета большой инве-
стиционный потенциал. Здесь 
реализуют интересные проек-
ты, которые способны вывести 
экономику округа и туристиче-
скую отрасль всего региона на 
новый уровень.

В качестве примера он при-
вел открытый по инициативе 
общественников парк Воин-
ской Славы. Новый мемориал 
является данью памяти героям 
Великой Отечественной войны 
и современным защитникам 
Родины - участникам специ-
альной военной операции.

- Здесь активно развиваются 
все сферы жизни. Ярковский 
муниципальный округ один 
из первых, в котором активно 
применяют договор концессий 
в сфере ЖКХ. Это надежная 
основа для получения всеми 
жителями округа качествен-
ных услуг, - отметил Александр 
Моор.

В муниципалитете сильны 
семейные традиции. Губерна-
тор вручил благодарственное 
письмо и памятную медаль Ви-
талию и Татьяне Батуриным. 
В этом году они празднуют 
50-летие супружеской жизни.

Глава региона пожелал всем 
жителям Ярковского муници-
пального округа воплощения 
новых идей и проектов, креп-
кого здоровья и семейного бла-
гополучия.

Также со столетием рай-
он поздравили знаменитые 
российские артисты, спортс-
мены, певцы и космонавт. 
Видео с теплыми словами в 
адрес муниципалитета и его 
жителей записали Кирилл 
Зайцев, Сергей Исаев, Рус-
лан Проводников, Александр 
Петров, Сергей Дорогов, Де-
нис Дорохов, Дмитрий Гудим, 
группа «Самоцветы», Влади-
мир Сычев, космонавт Антон 
Шкаплеров.

Вековая историяВековая история

 ■ НА ЗАМЕТКУ

Новую крупную точку слива жидких бытовых отходов открыли в селе 
Ярково. Для приема стоков обустроено два колодца и резервуар-на-
копитель, сообщает департамент ЖКХ Тюменской области.

Здесь установлен мощный насос. При организации подъездных пу-
тей специалисты учли пожелания водителей. Ежедневно точка слива 
сможет принимать около сотни ассенизаторских машин. Появление 
нового объекта позволило закрыть точки слива, которые располага-
лись в жилой зоне и доставляли неудобства местным жителям.

- Объем стоков в Ярковском районе растет. Для улучшения эко-
логической обстановки планируется модернизация существующих 
канализационных очистных сооружений с увеличением их произво-
дительности до полутора тысяч кубометров в сутки, - рассказали в 
региональном ведомстве.

Модернизацию объекта включат в концессионное соглашение. Его 
заключат до конца 2025 года.

КСТАТИ
Школу в деревне Большой Краснояр 

Ярковского района достроят к августу 
2025 года. Возведение объекта идет 
по графику, который предусмотрен 
контрактом.

Ход работ оценили представители ре-
гионального департамента экономики 
совместно с профильными органами 
государственной власти и представите-
лями прокуратуры Ярковского района.

Отметим, что возводят объект по 
государственной программе Тюмен-
ской области «Развитие образования 
и науки».
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

МОЖНО - НЕЛЬЗЯ
Закон направлен против заси-

лья многочисленных табличек sale 
и open, парикмахерских Barber 
и Britva, жилкомплексов типа Tower 
и Sky... А то в каком городишке ни 
выйди за ворота - сплошная Пика-
дилли. Документ прошел уже три 
чтения в Госдуме, утвержден Со-
ветом Федерации - осталось толь-
ко поставить подпись президенту 
Владимиру Путину.

Что предусматривает новый закон? 
Первое и главное: «Информация, пред-
назначенная для публичного озна-
комления потребителей, должна быть 
выполнена на русском языке». Впро-
чем, допускаются и надписи на других 
языках народов России.

Второе: есть исключения. Юриди-
чески защищенные товарные знаки, 
знаки обслуживания и фирменные 
наименования, даже если они вы-
полнены в латинице, трогать не будут.

- Например, Nike или iPhone - это 
фирменные бренды, никто не ста-
нет заставлять переписывать их по-
русски, - ранее пояснил «КП» один из 
соавторов закона, на тот момент глава 
Комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным техноло-
гиям и связи, а теперь врио губернатора 
Курской области Александр Хинштейн.

Под защитой этой нормы останут-
ся не только названия, написанные 
латиницей, но и иностранные - на 
кириллице.

- Название бутерброда «Биг спе-
шиал» в заведении «Вкусно- и точ-
ка» не будет подлежать изменению, 
поскольку оно является товарным 
знаком, - пояснил «КП» председатель 
Комитета Госдумы по вопросам соб-
ственности, земельным и имуществен-
ным отношениям Сергей Гаврилов. - 
По-преж не му разрешены и названия 
популярных ко фе-на пит ков - капу-
чино, латте и флэт уайт.

Третье: новый закон вовсе не из-
гоняет иностранные слова из обихо-
да. В документе прямо сказано: они 
могут использоваться. Захочет хо-
зяин оповестить весь околоток, что 
его лавка open, - пожалуйста. Только 
пусть рядом будет надпись «открыто». 
То есть кириллицей и по-русски - 

обязательно, латиницей и по-
иностранному - факультативно.

Четвертое: вопрос с названиями 
жилкомплексов. Их наименования 
«должны быть выполнены только 
с использованием кириллицы», го-
ворится в законе. Но и тут есть ис-
ключения. Обязанность использовать 
русские буквы не распространяется 
на объекты, введенные в эксплуата-
цию до вступления закона в силу.

Предполагается, что он вступит 
в силу с 1 марта 2026 года.

КАК НАКАЖУТ НАРУШИТЕЛЕЙ
В законе напрямую как бы ничего 

не говорится об ответственности за 
нарушения языковых норм. Сенатор 
Людмила Нарусова даже обозвала его 
за это «декларативным». На самом 
деле это не так.

- В случае появления надписей типа 
sale без соответствующих пояснений 
на русском языке администрацию за-
ведения можно будет оштрафовать по 
статье 14.8 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, - пояснил 
«КП» юрист Кирилл Иванов. - В ней 
говорится об ответственности за на-
рушение права на получение необхо-
димой информации о товаре, услуге, 
режиме работы. То есть если надпи-

си будут на иностранных 
языках, то потребитель не получит 
необходимой информации, посколь-
ку необходимой будет считаться ин-
формация именно на русском языке.

Впрочем, статья довольно добрая: 
штраф для юрлиц - всего от 5 тысяч 
до 10 тысяч рублей. Гораздо суровее 
может быть ответственность за зло-
употребление иностранными словами 
в названиях жилкомплексов.

- В этом случае к нарушителям мож-
но применить часть первую статьи 14.3 
КоАП - «за нарушение законодатель-
ства о рекламе», - продолжает юрист.

Штраф для юрлиц по этой статье - 
от 100 тысяч рублей до полумиллиона.

- Вообще же законодателям сле-
довало бы ввести в КоАП отдельную 
статью прямого действия, направ-
ленную на защиту русского языка, - 
подвел итог Иванов.

А кто будет отслеживать наруши-
телей закона о великом и могучем? 
Полиция? Оказывается, нет.

- За соблюдением закона «О ре-
кламе» следит Федеральная анти-
монопольная служба, - рассказал 
Кирилл Иванов. - За защитой прав 
потребителей - Роспотребнадзор. 
Наружные конструкции, в том чис-
ле и вывески - это зона ответствен-
ности служб технического надзора 
и административно-технических 
инспекций региональных адми-
нистраций.

ЗАСИЛЬЕ 
АНГЛИЦИЗМОВ

Похоже, депутаты не остано-
вятся на достигнутом. Ведь не 
меньше, чем пресловутый sale, 
режут глаза и уши многочислен-
ные иностранные заимствова-
ния в повседневной офисной 
жизни. Сплошная коллаборация 
вместо сотрудничества, клининг 
вместо уборки, селекторные со-
вещания уступили место конф-
коллам, а кадровика и вовсе не 
найти - кругом эйчары. Всей 

этой сферы новый закон не касает-
ся, так что законодателям еще есть 
чем заняться.

- После распада СССР в России 
случилось настоящее засилье англи-
цизмов, причем заменять ими стали 
и понятия, которые есть в русском 
языке, - сказал «КП» первый зам-
председателя Комитета Госдумы по 
обороне Алексей Журавлев. - Более 
того, в самолетах даже на внутрен-
них авиалиниях объявления были на 
английском - для кого?! Лучше бы 
дополнительно сообщали об отправ-
лении рейса на национальных языках.

По мнению депутата, этому пора 
положить конец.

- В официальном использовании 
русского языка - в документах, на 
ТВ - мы можем контролировать его 
чистоту, установив штрафы, скажем, 
за иностранные слова, у которых есть 
такие же по значению слова общего 
употребления в русском языке, - ска-
зал Журавлев.

Азбучные
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Законы, оберегающие 
свой язык, есть во многих 
странах. Во Франции, 
например, закон в защи-
ту французского языка от 
англицизмов был принят 
еще в 1994 году. В нем, 
например, говорится, что 
песни на французском 
языке должны занимать 
не менее 40% эстрадно-
музыкальных передач. 
В стране идет жесткое про-
тивостояние англицизмам - 
даже компьютер называют 
не как везде, а по-своему: 
ordinateur - с французского 
«приводящий в порядок».

В Португалии же, на-
оборот, англоязычных над-
писей достаточно много  - 
Англия в этой стране как 
родная  - помогала когда-
то противостоять Испании. 
А вот вывески на испан-
ском там не встретишь  - 
почти четыре века страны 
крепко враждовали.

В Германии в публичном 
пространстве все вывески 
только на немецком. А вот 
внутри - в зависимости от 
целевой аудитории.

- Надписи на русском 
я видел в банках, страхо-
вых медицинских компани-
ях, магазинах, - рассказал 
нам житель Германии Миха-
ил. - В турагентстве как-то 
встретил информацию на 
английском без перевода 
на немецкий.

В Греции языковых ба-
талий нет.

- Нет у нас законов ни 
про какой язык, - поведал 
«КП» владелец пиццерии 
Сергей Каррас.  - Пиши 
как хочешь, говори как 
хочешь…

Тем не менее в Греции 
за чистоту языка борются 
«снизу» - на народном уров-
не. Так, знаменитый певец 

Демис Руссос на родине 
был гораздо менее попу-
лярен, чем, например, в Ве-
ликобритании, потому что 
почти не пел на греческом, 
все больше на английском.

А в Казахстане полная 
свобода. Там принята гос-
программа «Триединство 
языков», которая преду-
сматривает равноценное 
использование в  стране 
казахского, русского и ан-
глийского языков. В том 
числе и в магазинах. Так 
что есть там и «распрода-
жа», и «sale», и «барлыфы-
на -50%».

Ну а в США, Англии, 
Австралии, Мексике, 
Японии как-то живут без 
юридически закрепленного 
статуса государственного 
языка. Зато в Швеции та-
кой статус есть даже у язы-
ка жестов.

Уроки французского

За вывеску на иностранном будет 
грозить штраф. Совет Федерации 

утвердил закон 
о защите русского языка. 

Чего ждать от такого решения? Русское слово -      закон!

А КАК У НИХ?

Книга «Есенин навсегда. 
Сборник стихов с современными 

иллюстрациями»
★★★★★ Дарья:
Как приятно держать в руках такую красоту! 

С современными рисунками строчки Есенина звучат 
совсем по-другому, как сегодня написаны. Мне нра-
вится ее листать за чашкой кофе, такой релакс…

★★★★★ Владимир:
Нашей дочери-школьнице эту книгу подарила 

бабушка  - заказала из другого города, а мы по-
лучили. Дочке очень нравится. Иллюстрации ей 
зашли, есть комментарии и пояснения. Это не 
в интернете читать, совсем другое 
ощущение.Ре
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах
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- В Китае еще с 2001 года 
действует закон об общенаци-
ональном языке Китайской На-
родной Республики, - рассказала 
«КП» гендиректор российско-
китай ской консалтинговой 
компании SinoRuss Сурана 
Раднаева. - В законе четко про-
писано, что в таких сферах, как 
государственная служба, школь-
ное образование, СМИ, госуслуги 
(транспорт, медобслуживание, 
финансы и  т.  д.), коммуника-
ции в общественном простран-
стве  - вывески, указатели, ре-
клама, - должны использоваться 
стандартизированные китайские 
иероглифы.

Иностранные слова не запреще-
ны, но китайские иероглифы долж-
ны быть крупнее или заметнее, 
чем иностранные буквы, уточнила 
собеседница.

- Кроме того, для рекламы 
есть отдельный нормативный 
акт, в котором четко говорится, 
что иностранные слова не могут 
использоваться в  рекламе са-

мостоятельно  - без перевода на 
китайский, выполненного китай-
скими иероглифами, - дополнила 
Раднаева.

Есть в Китае и закон о товар-
ных знаках. Но если у нас брен-
ды  - это надежное укрытие для 
поклонников латиницы, то в Ки-
тае их и за товарными знаками 
достанут.

- Зарегистрированные в Китае 
товарные знаки должны исполь-
зовать стандартизированные 
китайские иероглифы, а те, ко-
торые содержат иностранные 
слова, должны иметь пояснения 
на китайском, - рассказала Рад-
наева. - Вообще китайское зако-
нодательство прямо закрепляет 
необходимость защиты языкового 
суверенитета, а также «предот-
вращение маргинализации» ки-
тайского языка. Официальный 
принцип гласит: «Не использовать 
иностранный язык без необхо-
димости и отдавать приоритет 
китайскому языку, когда это не-
обходимо».

- Вам не нравятся эти ино-
странные слова - придумайте но-
вые! - говорит гендиректор цен-
тра промышленного дизайна 
и инноваций «Астраросса» 
лингвист Сергей Хапров.  - 
Во времена СССР создавался 
и новый язык, этот новояз ча-
сто поругивали, но многие слова 
прочно вошли в обиход - совхо-
зы, колхозы, нардепы... А в по-
ру первых пятилеток возникли 
планерки, летучки, оперативки. 
Упругие удобные слова. Но поче-
му возникли и прижились именно 

они? Потому что сами эти поня-
тия родились у нас, а не пришли 
из-за границы - вот в чем корень 
проблемы. 

Истоки тяги к иностранному 
лежат в  нашей истории. Мы 
в течение трех-четырех веков 
активно перенимали западные 
технологии. В морском деле мно-
го голландских терминов, потому 
что, когда Петр Первый развивал 
флот, голландцы были в этом ми-
ровыми лидерами. Когда мы ста-
ли развивать промышленность, 
в лидерах была Германия  - от-

сюда так много немецких слов 
в индустриальных отраслях. США 
стали лидером в развитии биз-
неса и  IT-технологий  - поэтому 
в этих сферах так много заим-
ствований из английского. Но 
как только обозначилось наше 
преимущество в космосе, слово 
sputnik стало использоваться во 
всем мире. Так что надо просто 
становиться лидерами направ-
лений, создавать новые продук-
ты и понятия, давать им свои 
звонкие имена и продвигать по 
всему миру.

Китайская грамота

Десять необычных 
способов увлечь ребенка 
чтением: советы детского 
писателя читайте на сайте
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Вывески заставят поменять в буквальном смысле.

Русское слово -      закон!

Чтобы все учили русский, 
надо быть лидерами

ЕСТЬ 
МНЕНИЕ

 ■ АКТУАЛЬНО

Александра БУДАЕВА

Сотни тысяч соискателей 
и десятки тысяч 
работодателей 
по всей России собираются 
на масштабном кадровом 
мероприятии.

МОРЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
С 2023 года по всей стране проходит Все-

российская ярмарка трудоустройства «Ра-
бота России. Время возможностей». С этого 
года - при поддержке нового национально-
го проекта «Кадры», цель которого - обе-
спечить экономику страны необходимыми 
ей специалистами. 

Ярмарка проводится в два этапа: регио-
нальный - в апреле, в период высокой эко-
номической активности, федеральный - в 
конце июня, когда выпускники сдали ЕГЭ, 
студенты защитили дипломы и думают, куда 
идти дальше. Оба этапа проходят по всей 
стране в один день и позволяют соискате-
лям и работодателям встретиться в одном 
месте, чтобы обсудить условия труда, а 
может быть, даже провести собеседования 
и подписать договор. Соискателям такой 
формат удобен, потому что дает простор 
для выбора, ведь компании будут в один 
день в одном месте. Работодателям он ком-
фортен, потому что большое число посетите-
лей ярмарки дает возможность оперативно 
закрыть «горящие» вакансии.

Федеральный этап в этом году состо-
ится 27 июня. Региональный уже прошел 
18 апреля. В этом году в нем участвовали 
более 24 тысяч работодателей, которые 
представили 530 тысяч вакансий. Причем из 
полумиллиона соискателей, которые посети-
ли ярмарку, свыше 80 тысяч уже получили 
предложения о трудоустройстве.

ПРИШЕЛ. УВИДЕЛ. ПОБЕДИЛ
- Аудитория ярмарки трудоустрой-

ства расширяется с каждым годом: если 
в 2023 году у нас было заявлено 657 вакан-
сий, то в этом году - более 1500, - озвучи-
вает первые итоги начальник пресс-службы 
Кадрового центра «Работа России» Кали-
нинградской области Ирина Егорова. - По 
итогам регионального этапа первичное со-
беседование на ярмарке прошли порядка 
600 человек, и 413 из них уже устроились 
на работу.

Один из тех, кто нашел 
работу мечты, - 25-летний 
Владислав Снаров. Инте-
ресно, что 18 апреля на яр-
марку он пришел в качестве 
волонтера.

- Открытый, добродуш-
ный, он старался всем 
помочь и при этом сам ин-
тересовался различными 
предложениями, - расска-
зывает Ирина Егорова.  - 
Услышал про вакансию 
оператора на молочном 
производстве. До этого 
у него был схожий опыт. 
На ярмарке он пообщал-
ся с работодателем, по-
том обратился к нашим 
специалистам, которые 
помогли ему оформить 
необходимые документы 

и подготовиться к собе-
седованию. И все - вско-

ре он уже устроился на эту 
должность.

- Шел помогать, а нашел работу, - так го-
ворит о своем «счастливом билете» сам 
Владислав Снаров. - Так бывает, когда ты 
открыт новым возможностям. Хочу сказать 
большое спасибо сотрудникам кадрового 
центра. Они не просто делают свою работу, 
а действительно слушают, поддерживают и 
помогают найти свой путь.

Шел помогать, а нашел работу: 

Как Всероссийская ярмарка 
трудоустройства меняет жизни людей

КОНКРЕТНО
• Где найти информацию

о ярмарке: на сайте https://
trudvsem.ru/yarmarka2025 

• Что будет на федеральном
этапе: 27 июня во всех регионах 
России пройдут не только личные 
встречи работодателей с соискате-
лями, но и онлайн-мероприятия на 
портале «Работа России»: дискус-
сии с экспертами, семинары, тре-
нинги, виртуальные туры на пред-
приятия. Программу мероприятий в 
своем регионе можно посмотреть 
на сайте ярмарки. Участие в ярмар-
ке бесплатное. 

• Как еще можно найти ра-
боту: портал «Работа России» 
(полезен и для соискателей, и 
для работодателей) предостав-
ляет огромный перечень услуг: 
от тестов по профориентации до 
целевого обучения и даже поис-
ка работы с переездом в другой 
регион. На портал можно зайти 
через логин и пароль от «Госуслуг», 
заполнить резюме, после чего с 
пользователем свяжутся специали-
сты кадрового центра. Они помогут 
решить все возникающие вопро-
сы вплоть до момента успешного 
трудоустройства.
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шансов 
найти 

работу мечты 
сосредоточены 

в один день 
в одном 
месте.
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Январь, 2017
Тело работника зоопарка Максима Яковлева нашли в под-

собке с укусами. Олег Зубков заявил: к парку ЧП не имеет 
отношения, мужчину покусали собаки. Затем у него начался 
сепсис. Родственники подозревали, что на Максима напали 
обезьяны или тигр, но доказать этого не удалось. Все со-
трудники подтвердили: работник не был допущен в клетки 
к животным.

Июль, 2018
Жертвой льва на сафари стала 46-летняя туристка из Ки-

рова Ольга Соломина. Она сделала в парке несколько фото с 
хищниками и погладила их, молодой лев набросился на нее и 
вцепился в руку. Хищника отогнали. Следователи возбудили 
уголовное дело по статье «оказание услуг, не соответствую-
щих требованиям безопасности». 

Олег Зубков тогда заявил, что женщина перед сафа-
ри выпила, лев почувствовал запах алкоголя. Парку 
был назначен штраф, также последовали проверки 
различных официальных ведомств.

Сентябрь, 2021
В сафари-парк пришла туристка с годовалым ре-

бенком. Мать держала мальчика на руках, поднесла 
его за пределы барьера безопасности, к защитному 
ограждению. Тигр напал на малыша и откусил ему 
большой палец левой руки. Год спустя был вынесен 
приговор - лишение свободы для Зубкова на 2 года, 
штраф. Но спустя время семья пострадавшего малы-
ша отказалась от претензий к парку. Дело признали 
несчастным случаем.

Октябрь, 2024
Львы растерзали сотрудницу зоопарка Леокадию 

Перевалову. Она зашла в вольер, чтобы навести 
там порядок. Взбудораженные непогодой хищники 
накинулись на нее. Раны оказались смертельными. 

Был составлен акт о несчастном случае, при-
знавший вину самой сотрудницы. Муж погибшей 
итогами следствия недоволен - по его ходатайству 
сейчас возобновлено и идет расследование.  Тех 
львов же директор категорически отказался усы-
плять. По неофициальной информации, напавший 
на Зубкова хищник - именно один из тех, кто за-
грыз Перевалову.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Вот только в этот раз посети-
тели увидели не сценку едине-
ния человека и природы, а то, 
как лев таскает за шею мужчи-
ну, который весь в крови и уже 
не шевелится. Это был Олег 
Зубков.

- Работница зоопарка была 
на машине, она просто прота-
ранила льва, въехала ему в бок. 
Зверь отступил, сделал круг и 
снова схватил Олега за шею, 
утащил его под мост, - расска-
зывают очевидцы.

Героиней оказалась Татьяна 
Алексагина, пресс-секретарь 
парка.

Она отчаянно газанула сле-
дом за львом. Потом, видимо, 
решила, что таранить и зверя, 
и человека опасно, выскочила 
из машины.

Татьяна не раз признавалась, 
что до ужаса боится хищников! 
А тут схватила пластиковое ве-
дро, совок, начала колотить 
ими льва. Тот отступил.

Ей помогал посетитель, 
Алексей, он подхватил ранено-
го директора и помог занести 
его в машину, а затем вывезти 
за пределы ограждения и пере-
дать врачам.

Сейчас директор парка про-
оперирован. Как сообщили в 
местном минздраве, у него по-
вреждена трахея. Он в реани-
мации, говорить не может, но 
пишет записки…

ХИЩНИК - 
ВСЕГДА ХИЩНИК!

В чатах парка подписчики 
желают Зубкову здоровья и го-
ворят о том, как шокированы 
случившимся.

- Мы в «Тайган» приезжаем 
почти каждый месяц. Посто-
янно видели, как Олег Алек-
сеевич общается со львами на 
очень близком расстоянии, но 
не переживали - он же их вы-
растил. Но то, что случилось 
вчера…

Но среди комментариев с 
пожеланиями здоровья и пол-
ных сочувствия, есть и другие. 
От тех, кто не мог не вспом-
нить, что это ЧП в парке не 
первое. Лев, который напал на 
Зубкова, в прошлом году рас-
терзал сотрудницу, забывшую 
опустить защитную решетку 
при уборке вольера. Этот факт 
подтвердили в Следственном 
комитете.

Эксперты говорят очевид-
ное: до добра игры с хищни-
ками не доведут. А владелец 
сафари-парка всегда напоказ 
общался со львами, снимал ви-
део, как гоняет их по вольеру 
тапкой, и утверждал: воспи-
танные им звери никогда его 
не обидят.

 - Ответственность на лю-
дях, которые допускают та-
кое. Олег Зубков, я думаю, 
прекрасно это все по-
нимал, но чрезмерная 
уверенность в рабо-
те с животными - 
огромная ошибка. 
Я в зоопарке всег-
да учу сотрудников 
осторожности, не 
поддерживаю контакт 
с крупными хищниками и 
работу с ними в таком форма-
те, потому что рано или позд-
но это заканчивается именно 
так. Надеюсь, Олег в скором 
времени поправится, очень 
жаль, что так произошло, - 
поделился своим мнением 
директор парка «Белый лев» 
(Приморский край) Иван Ас-
новин.

- С хищниками нужно 

вести себя очень осто-
рожно, никто не знает, 
что им взбредет в голову. 
Олег Зубков поступал не 
по инструкции - заходил 
в вольер, мог потрепать за 
гривы, таскать за хвосты, 
смазать лекарством рану на 
лапе, наказать тапкой. Но 
так нельзя делать. И вино-
ват здесь только человек, 
а не животное, - говорит 
директор Мариупольского 
зоопарка Савелий Вашура.

Несмотря на то что ЧП 
не первое, каждый раз вла-
дельцу удавалось избежать 
преследования. Сейчас ве-
дется расследование уголов-
ного дела сразу по несколь-
ким статьям. Это и оказание 
услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности, и на-
рушение требований охра-
ны труда. Какое обвинение 
будет предъявлено самому 
Олегу Зубкову, пока неиз-
вестно. Парк же после ЧП с 
владельцем вновь открылся 
для посетителей.
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Олег 
Зубков 

был уверен 
в своих «особых» 

отношениях 
с подопечными. 

До рокового 
случая.
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Галина КОВАЛЕНКО, 
Александра ТИМОЩЕНКО, 

Ирина ГЕРЦ, Екатерина МАКСИМОВА, 
Ольга АФАНАСЬЕВА.

Лев напал на директора 
сафари-парка «Тайган»

  Олега Зубкова 
из пасти 

напавшего 
на него хищника 

спасли 
пресс-секретарь

 и один 
из посетителей.

ХРОНИКА ЧП В САФАРИ-ПАРКЕ

Татьяна Алексагина работает в парке 
пресс-секретарем и, по собственному признанию, 

«до ужаса боится» хищников. Но в отчаянный 
момент пошла на льва с ведром и совком в руках.
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В эфире мы видим 
Юлию, как правило, в 
костюмах, но на самом 
деле ведущей очень идут 
платья. Я отметила эле-
гантный образ Баранов-

ской в первый день фо-
рума. Звезда появилась 
в темно-синем платье-
футляре с вышивкой в 
морской тематике. Лук 
Юлия дополнила лаконич-
ными белыми лодочками. 
«Это платье российского 
бренда. Я активно под-
держиваю отечественных 
производителей», - рас-
сказала мне Юлия Ба-
рановская. Наряд из 
круизной коллекции 
бренда Roseville стоит 
41 тыс. руб.

Софья 
Эрнст
«Я сегодня 

рассказыва-
ла про рус-
ский куль-
турный код. 
П о э т о м у 
в ы б р а л а 
образ из 
к о л л а -
борации 
бренда «Хохлома» и 
Алены Ахмадуллиной, 
чтобы подчеркнуть значи-
мость того, что я говорю. А также 
визуализировать, как это может быть 
современно сегодня», - рассказала мне 
о своем образе Софья Эрнст, которая 
выступала на сессии под названием 
«Наше все». В общем-то можно было 
и не спрашивать про бренд, так как 
«почерк» Ахмадуллиной виден изда-
лека. Софья сочетала приталенный 
жакет в ретростиле с юбкой макси, 

украшенной аппликацией и хохло-
мой. Предположу, что цена юбки 
за счет ручной вышивки состав-
ляет более 200 тыс. руб. Волосы 
актриса забрала в аккуратный 
пучок и нанесла минимальный 

макияж, подчеркнув есте-
ственную внешность. 
Получилась этакая рус-
ская красавица.

В этом году Ксения 
много работала на фо-
руме. В качестве мо-
дератора провела око-
ло 10 сессий. Самые 
ранние начинались в 
9 утра, и к этому вре-
мени Ксения Анато-
льевна уже была при 
полном параде. 

В образах, что пред-
сказуемо, отдавала 
предпочтение совре-
менному деловому 
стилю с яркими 
акцентами. 

Особенно мне 
понравился се-
рый брючный 
к о с т ю м 
с объем-
ным жа-
к е т о м , 
который 
журна-
листка 
сочета-
ла с по-
лосатой 
р у б а ш -
кой и ко-
ричневым 
галстуком, 
тоже в по-
лоску. Да-
лее Собчак 
обыграла ком-
плект яркими ак-
центами - желтыми 
туфлями с пито-
новым принтом и 
массивными золо-
тистыми серьгами. 
Это костюм бренда 
Saint Laurent, кол-
лекция прошлого 
года. Цена по-
добного комплек-
та начинается от 
700 тыс. руб.

Был у Ксении и 
второй образ - ко-
стюм с юбкой от 

бренда Thom Browne. 
В нем Собчак напо-
минала то ли пионер-
ку, то ли комсомолку. 
Стоимость комплек-
та - чуть больше 
353 тыс. руб. 

Кстати, в соцсетях 
активно обсуждали 
прическу звезды - 
мол, зачем ей так за-
лизывают волосы. 
В целом для формата 

мероприятия уклад-
ка уместная, но, 
учитывая особен-
ности внешности 
Ксении, не хва-

тает объема. 
Я бы поэк-
сперимен-
тировала с 
каре.

Мы собрали топ самых 
модных «форумчанок».

В Санкт-Петербурге завершил-
ся главный экономический форум 
страны. По традиции в качестве 
спикеров и модераторов выбира-
ют не только предпринимате-
лей и экономистов, но и знамени-

тостей. Если мужчины, как 
правило, ограничиваются ко-
стюмами и рубашками, то 
звездные девушки даже для 
деловых сессий тщательно под-
бирают образы.

Образы звезд комментирует 
журналист «КП», дипломиро-
ванный стилист Ольга РОДИНА.
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Ксения Собчак

Светская хроника

Юлия 
Барановская

«Миллиард прослушиваний, 
но денег нет»: на питерском 
форуме создатели хита 
«Сигма-бой» заявили, 
что ничего на нем 
не заработали t.m
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Блестящая сторона ПМЭФ:

Костюмы за 700 000 рублей, 
питоновые туфли 
и юбки с хохломой
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

А вы тоже смотрите на 
свои траты за месяц и ду-
маете: «Да что за фигня?! 
Я столько не зарабаты-
ваю…»

�  �  �
Обязательно отдайте 

ребенка в детский сад, 
хотя бы на пару дней.

Потом спокойно смо-
жете объяснить гостям, 
где он выучил эти сло-
ва.  

�  �  �
- Что вы делаете, когда 

ночью вам звонят с незна-
комого номера?

- Посылаю на ...!
- А если номер опреде-

лился?
- Посылаю на … по 

имени-отчеству!
�  �  �

Зубов во рту должно 
быть столько, сколько 
ты можешь себе позво-
лить вылечить.

�  �  �
Я пью только в двух слу-

чаях:
1) когда мне плохо;
2) когда мне хорошо.

�  �  �
Если в ресторан нель-

зя со своими напитками 
и едой, то почему в ма-
газин можно со своим 
пакетом? Где-то наши 
законотворцы недора-
батывают...

�  �  �
Я прочитал 

в глазах бездонных
Желанье, страсть, 

тоску, мечту…
И, поддаваясь этим чарам,

Отрезал колбасы коту.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Авария с нервной систе-
мой. 8. Позывные товара 
в цифрах. 9. Чужеземец 
для эллинов. 10. Какой 
ангел стал причиной экс-
таза святой Терезы, запе-
чатленного в скульптуре 
Джованни Бернини? 12. 
Высшее существо среди 
безволосых для древних 
китайцев. 15. Кто в конуре 
живет? 16. Мера из счетов 
за воду. 17. Итог рыбалки. 
18. Что может обуять? 21. 
«Топливо» механических ча-
сов. 22. Масштаб голоса. 
24. Копия для презентации. 
27. Цветочный символ вес-
ны. 29. Что долго тушат? 
30. Блюститель порядка 
из США. 31. Райское на-
слаждение одним словом. 
32. Чешуйчатое.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Пафосная награда. 2. «От 
того, знает ли общество 
свою историю, зависит 
тот нравственный климат, 
в котором оно живет» (наш 
академик). 3. Православ-
ная выпечка. 5. В каком бо-
евике Сильвестр Сталлоне 
сыграл роль альпиниста? 6. 
Амплуа футболиста. 7. «Са-
мый высокооплачиваемый» 
ноль. 11. Куда Юрий Само-
хвалов передал любовные 
письма Ольги Рыжовой? 13. 
Бокал царского чина. 14. 
Кровосос из славянских 
преданий. 15. «Ходячий 
огнетушитель». 19. Вирту-
альный аферист. 20. Что на 
болоте растет? 23. Ослаб-
ляют. 25. Мера времени в 
футболе. 26. Магнитная. 
28. Лебединая.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Психоз.
8. Артикул. 9. Варвар. 10. Серафим. 12. Человек. 15. Пес.
16. Куб. 17. Улов. 18. Страх. 21. Завод. 22. Диапазон. 
24. Макет. 27. Ландыш. 29. Рагу. 30. Шериф. 31. Кайф. 
32. Змея. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орден. 2. Лихачев. 3. Ку-
лич. 5. «Скалолаз». 6. Хавбек. 7. Зеро. 11. Местком. 
13. Кубок. 14. Вурдалак. 15. Пожарный. 19. Хакер. 
20. Камыш. 23. Нажим. 25. Тайм. 26. Буря. 28. Шея.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Альбина 
ГИЛЯЗОВА, 

Казань:
- Окончила 
факультет 

технологии 
и качества. 

Работаю дизайнером 
в маникюрной 

сфере. Веду свои 
собственные курсы 
по обучению этому 

искусству. 
Участница 
различных 

конкурсов красоты. 
Очень люблю 

животных, и они 
тянутся ко мне.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
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АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- На фоне природных 
декораций Альбина 

выбрала насыщенный 
синий купальник 

оттенка электрик. 
Минималистичный фасон 

без лишних деталей 
подчеркивает свежесть 
кожи и светлый оттенок 
волос. Это тот случай, 
когда цвет работает 

за тебя: он ловит свет 
и спорит с фоном. 
Яркие купальники - 

хороший выбор 
для фотосессий 

на природе. 
Синий, бирюзовый, 
коралловый отлично 
смотрятся в кадре. 

Но будьте аккуратны 
с макияжем. 

Лучший - сияющая кожа, 
минимум тона и акцент 

на глаза или губы.

 

 

   

Прогноз погоды на 25 июня
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Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма для июня - 749)
Относительная  
влажность воздуха - 44%
Ветер юго-восточный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 3.44
закат - 21.37
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